
 

À l’attention d’Axel Dumas 

Gérant – Hermès International 

24 Rue du Faubourg Saint-Honoré 
Paris 75008 

 

 
Monsieur Dumas, 

 

Salutations d’Australie, et joyeux anniversaire ! Je sais que nous avons au moins deux points 
communs : nous avons tous deux un lien de parenté avec une personne célèbre et nous travaillons 

dans l’entreprise familiale.  

 

Je sais également que vous êtes la sixième génération à prendre la tête d’Hermès et que l’entreprise 
prospère sous votre direction, un accomplissement impressionnant ! 

 

Mon arrière-arrière-grand-père est le naturaliste Charles Darwin. En fin de vie, il a écrit « j’ai bien 
souvent regretté de n’avoir pas fait plus de bien direct à nos semblables ». Je poursuis par conséquent 

moi-aussi l’entreprise familiale en me focalisant sur la protection de l’environnement et sur le bien-

être animal. 
 

De nombreuses personnes luttent chaque jour pour leur survie. Mais nous nous trouvons tous deux 

dans une situation privilégiée qui nous permet de prendre du recul sur la situation plus aisément. 

 
J’ai été surpris de découvrir votre réponse à la question de PETA au sujet des conditions d’élevage des 

animaux sauvages pour les collections d’Hermès lors de la réunion des actionnaires. En effet, vous 

avez suggéré que ces élevages « préservent un écosystème » « en remettant des crocodiles dans la 
nature » et protègent des espèces « en [voie de] disparition ». 

 

D’après mes connaissances en matière de conservation des crocodiles en Australie, le déclin des 

deux espèces de crocodiles locales a été stoppé par une interdiction de la chasse à grande échelle.  
 

Une enquête bouleversante sur des élevages de crocodiles australiens liés à Hermès a montré ces 

animaux magnifiques confinés dans des enclos en béton avant d’être électrocutés, poignardés, abattus 
et mutilés à l’aide de tournevis.  

 

Je sais que les élevages de crocodiles sont moins nombreux que ceux de poissons, de poules et de 
cochons, mais leur souffrance n’en est pas moindre, et à mesure que notre civilisation évoluera vers 

un futur plus compatissant, les industries cruelles rencontreront des difficultés. 

 

Je ne peux qu’imaginer que vous souhaitez vous-aussi un monde plus bienveillant ; en effet, le luxe ne 
prospère qu’en période de stabilité. Si c’est le cas, je vous exhorte à envisager l’opportunité pour 

Hermès de s’étendre au luxe éthique en utilisant des cuirs végétaux respectueux de l’environnement 

pour vos accessoires. Hermès n'a pas besoin de s'attacher à des matières cruelles que d'autres 
entreprises ont rejetées depuis longtemps. Je serais bien sûr ravi de vous aider à prendre des initiatives 

allant dans cette direction. 

 
Pour votre anniversaire, voici une copie de L’Origine des espèces. J’espère qu’elle vous inspirera à 

aider Hermès à faire entrer l’humanité dans le XXIe siècle. 

 

Love yourself, others and our planet, 

 
Chris Darwin 

https://www.petafrance.com/actualites/nouvelles-revelations-sur-lindustrie-australienne-des-peaux-de-crocodiles/

